

# 阿南町立阿南中学校

## 統合準備委員会だより No. 5

令和7年5月27日

中学校統合準備委員会

<問合せ・事務局>

阿南町教育委員会 事務局長・子ども教育係

(電話) 0260-22-2270

(メール) [kyouiku@town.anan.nagano.jp](mailto:kyouiku@town.anan.nagano.jp)



今回は A班「校章、校歌、制服」の参考資料として、経緯等についてお知らせします。

### 阿南第一中学校 校章



周りをとりまく三つの山は山紫水明の阿南の自然美を讃え、一中を囲む三つのペンはひたすらに真理を追求する学徒の清新なる理想を象徴している。

昭和43年度卒、藤澤幸佳さんの図案を校章選定委員会が補作し、昭和43年3月1日に制定した。

町章⇒



### 阿南第二中学校 校章

昭和45年5月の新野中学校から阿南第二中学校への校名改称に伴い徽章変更。全校生徒から図案を募集し、ハナノキの花を図案化したものを採用した。

中学校のホームページ  
及び学校運営計画より

### 阿南第一中学校 校歌

作詞：西尾実・山下宏 作曲：芥川也寸志

一 茜さす 赤石の山 仰ぎ見よ 雄々しき峰を 水清き天竜の川 澄まし聴けし びきの歌を 永遠にそびえつらなり 春秋に流れてやまず 大自然ゆたかに燃ゆる この里の丘の白亜は これぞ おお われらが 母校 阿南一中	二 鳥は鳴き 朝霧はれて 学舎に若人集う 空いっぱい 歓呼はひびき 庭いっぱい 手の輪ははずむ 理想たかく 和の輪でつなぎ 身をきたえ 励まん文に あたらしき 明日のわが町 拓きゆく 力の基 これぞ おお われらが 母校 阿南一中
--	--

### 阿南第二中学校 校歌

作詞：猪切智義 作曲：塚田清実

一 信濃の国は 南の 三河に続く 山遠く 明るく 澄みし 高原に 育ちて我等 健やけし	二 伊豆社の森の 雪に舞い 盆の踊りの 輪に和む 遠き祖先の 掲げたる 心の灯 継ぎゆかん	三 風も清しく 朝明けぬ 仰ぎて 高き 新栄の 行者が 鉄の 意志もちて 努め学ばん 新野校
--	--	---

以下、ほおずき書籍発行 星雲社発売

小木曾豊 著「心のふるさと わが母校」より

昭和47年制定、作詞は文学者・国語教育者、国立国語研究所初代所長を務めた(阿南町名誉町民)西尾実と、教え子の信州大学の山下宏であり、作曲はオーケストラ作品を発表し戦後の日本音楽界をリードした作家芥川龍之介の三男 也寸志である。

昭和31年、当時の新野中学校に勤務していた塚田清実が作曲、同じく教師であり新野の歴史にも造詣のあった猪切智義が作詞を担当し、新野小学校共通の校歌として作られた。

## 阿南第一中学校では 本年度入学(R7) 1年生から新制服を着用しています

阿南第一中学校のホームページから「制服」で検索すると… (一部紹介)

全校対話「茜タイム①」制服について 2022.12.6 更新

制服についての「問い」

女子はスラックスでもいいと言うけれどセーラー服とスラックスは合わないのでは？

女子も学ランOKにしたら？

男女の制服の違いってどうなんだろう？

人によって暑い・寒いの感じ方が違うので衣替えの期間を決めなくてもよいのでは？

一中のセーラー服について

1966年 阿南第一中学校 開校  
1968年 新しい制服(詰め襟・セーラー服に)

1978年卒業写真より

セーラー服の歴史について、元は海軍の制服であったことや子ども服として男女問わず人気だったことなどを紹介しました。また、本校の昭和 53 年の卒業記念写真には、女子全員がセーラー服にスラックスという姿で写っており、当時はそれが普通だったことも分かりました。

ジェンダーフリーの制服を導入した中学校の新聞記事とその制服の値段を取り上げ、いくつかの視点をふまえながら「自分らしく学校生活を送るためにはどんな制服がよいか」と問いました。

制服検討委員会 2023.9.22 更新

制服検討委員会は、今年度 3 回目です。生徒の「冬にスラックスがあるといい」という声から始まり、昨年度から制服の見直しに着手しています。検討委員会は、町教育委員会、中学校の PTA 代表、生徒代表、教職員、各小学校保護者代表、衣料組合代表のメンバーで構成されています。

これまでに、「制服」をブレザー型にすること、生徒たちの意見を出し合いながら決定し、移行期間を設けていくという方向が決まり、いよいよデザインや生地を検討へと進んでいきます。

制服検討委員会より 2024.3.19 更新

令和 7 年度から新しくする制服について協議を続けてきました。全校の意見を聞き、段階的に候補を絞ってきて、いよいよ決定が迫っています。

対話集会 ～制服検討の最終章～ 2024.6.27 更新

一昨年度の提案から 2 年越し。昨年度に制服のデザインが決定していますが、ついにエンブレムのデザインを選ぶだけになりました。3つのデザイン案から1つを選び出すために、全校対話の場面で自分の希望するデザインの良さについて、「校歌の歌詞の茜色がいい」「天竜川の青い色がいい」「はばたく感じがいい」等『一中らしさ』にこだわった意見が発表されました。



そのあとに投票を行ったところ、3つのデザインの投票数が拮抗して上位 2 案で決選投票にまでもつれました。そして、決まったのは「赤」のエンブレムです。

2024.12.18 中学校統合が決まる

町内の各学校ホームページもご覧ください  
第3回統合準備委員会 7月10日(木)19 時開催